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отл_жить                р_стовщик                 
пор_сль                  изл_гать                    
возг_рание             возр_ст
зар_сти                   сг_реть

Назовите корни для данных обобщённых моделей, 
расскажите правила .
                            √                    /                     /  √ 
                     -…А/ОСОГЛ.-                       -А/О-

Вставьте буквы.

Вспоминаем то, что знаем

Проверьте себя.
Сколько здесь видов орфограмм?

А сколько основных условий выбора?

отложить                ростовщик                 
поросль                  излагать                    
возгорание             возраст
зарасти                   сгореть

Составьте таблицу корней с чередованиями, опираясь на 
основные условия выбора орфограмм.

Сравните со данным вариантом.



Чередующиеся гласные в корне

Основные условия выбора букв 
гласных в корне

конечные 
согласные корня

место ударения

    -лаг- – - лож     -гар- – -гор-

   -раст- (-ращ-) –
          -рос-



Запишите слова.

Что может затруднить в написании? 

Определяем проблему урока

зарево – зорька

Являются ли они однокоренными? Докажите.
Выделите корень. Поставьте ударение. 
Что необычного вы заметили?

Под ударением в однокоренных словах разные буквы!

Вспомните, как называются такие корни, и 
сформулируйте проблемный вопрос .

зорька               ?    /
                          З_РЯ
зарево

Какую букву писать в корне -зар-/-зор- 
в безударном положении – а или о? 

зарево – зорька



• Чем отличаются слова в 1-м и 2-м столбике? 
• Можно ли слова 1-го столбика считать проверочными? 
Найдите закономерность в написании букв а–о в корне.

Решаем проблему,
 открываем новые знания

Прочитайте слова. 

Обсудите и выполните в парах.

Запишите графическую модель орфограммы, 
соответствующую каждому варианту корня.

зори
зорька
зарево 
                      

заря                    
зарница                       
озарить                                       

Корень -зар-/-зор- называется корнем с чередованием.
Проверочное слово к нему подбирать нельзя!

Проверьте себя.

зори
зорька
зарево 
                      

заря                    
зарница                       
озарить                                       



               /                                            √      /   
      -ЗА(О)Р-                                 -ЗАР-   

 
Сформулируйте новое правило и сравните его с формулировкой 

в учебнике (текст в рамке). Что нового узнали?

Назовите основное условие выбора буквы в корне 
-зар- – - зор- и сравните с корнем -гар- – -гор-.

        Запомним рифмовку:
    Под удареньем пишем гар,
    Без ударенья – гор.
    К примеру: загорел, загар.
    Наоборот: зар – зор.

      за(о)/ар                 га/ор



Чередующиеся гласные в корне

Основные условия выбора букв 
гласных в корне

конечные 
согласные корня

место ударения

    -лаг- – - лож     -гар- – -гор-

   -раст- (-ращ-) –
          -рос-

  

Дополните таблицу изученным видом орфограммы.

-за(о)р- – -зар-



 

  

Выполните задания.

    Сравните с ответом.

1. Какую букву выбрать: а или о?
а) з_рница, б) з_ренька, в) з_ревать, г) оз_рённый 
Выпишите только слова с а.

2. Найдите «лишнее» слово. 
а) заречье, б) заря, в) зорька, г) зарево

1. а) зарница; г) озарённый.

2. Найдите «лишнее» слово.
а) заречье; б) заря; в) зорька; г) зарево.

Рефлексия


